

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Nashrullah/NIM. C11304096 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 20 Juli 2011
Pembimbing,



M. Romdlon, SH, M. Hum.
NIP. 196212291991031003

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Nashrulloh ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel pada hari kamis tanggal 11 Agustus 2011, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Ketua,



M. Romdlon, SH, M. Hum
NIP. 196212291991031003

Sekretaris,



A. Mufti Khazin, M.HI
NIP. 197303132009011004

Penguji I,



Drs. H. M. Zayin Chudlori, M. Ag.
NIP. 195612201982031003

Penguji II,



Abdul Hakim, MEI
NIP. 197008042005011003

Pembimbing,



M. Romdlon, SH, M. Hum
NIP. 196212291991031003

Surabaya, 11 Agustus 2011

Mengesahkan,
Fakultas Syariah
Institut Agama Islam Sunan Ampel
Dekan,



Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M. Ag.
NIP. 195005201982031002

Pengaturan produk hukum mengenai kekerasan dalam rumah tangga dengan adanya Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2004, tentang Kekerasan Dalam Rumah Tangga, Lembaran Negara Tahun 2004 Nomor 9, Tambahan Lembaran Negara Nomor 4419, (selanjutnya disingkat UU No. 23 Tahun 2004), yang disahkan dan dinyatakan berlaku pada tanggal 22 September 2004, menunjukkan respon positif dari pemerintah dalam usaha untuk mengurangi segala bentuk kekerasan khususnya yang berkaitan dengan perempuan sebagai korban. Didalamnya antara lain mengatur mengenai pencegahan, perlindungan terhadap korban, dan penindakan terhadap pelaku KDRT, dengan tetap menjaga keutuhan demi keharmonisan keluarga. Dengan demikian, hal ikhwal KDRT bukan lagi menjadi sesuatu yang dianggap privat tetapi sudah menjadi isu publik, maka dalam penanganannya pun diharapkan dapat dilakukan secara proporsional sebagaimana upaya perlindungan terhadap korban dan penanganan terhadap pelaku.

Semua itu tak lepas dari peran lembaga-lembaga sosial yang selalu konsisten dalam melakukan upaya-upaya perlindungan hukum terhadap perempuan dari ancaman kekerasan.

Di dalam Al-Quran ada ayat yang berbicara tentang upaya perlindungan terhadap perempuan, gaya bahasa yang di gunakan ada yang dikemukakan sebagai langkah preventif untuk melindungi perempuan dari tindak kekerasan,



jawab dalam upaya pencegahan KDRT, yang dilakukan dengan: a) merumuskan kebijakan tentang KDRT; b) menyelenggarakan komunikasi, informasi, dan edukasi tentang KDRT; c) menyelenggarakan advokasi dan sosialisasi tentang KDRT; dan d) menyelenggarakan pendidikan dan pelatihan sensitif gender dan isu-isu KDRT serta menetapkan standar dan akreditasi pelayanan yang sensitif gender.

Kebijakan-kebijakan tersebut, telah dan sedang terus dilakukan oleh Kementerian Negara Pemberdayaan Perempuan bekerja sama dengan instansi-instansi terkait, diantaranya melakukan sosialisasi UU-PKDRT ke berbagai kalangan dan advokasi kebijakan-kebijakannya. Dalam hal ini Kementerian Negara Pemberdayaan Perempuan telah menerbitkan Peraturan Menteri Negara Pemberdayaan Perempuan Nomor: 01 Tahun 2006 tentang Forum Koordinasi Kerja Sama Pencegahan dan Pemulihan Korban Kekerasan dalam Rumah Tangga (PerMenegPP No.01/2006). Forum sebagaimana disebut dalam PerMenegPP No.01/2006 dimaksudkan untuk melakukan koordinasi lintas bidang atau sektor dan masyarakat yang peduli terhadap penghapusan kekerasan dalam rumah tangga, baik di pusat maupun di daerah. Di Provinsi Jawa Timur (Perda Nomor 9 Tahun 2005 tentang Penyelenggaraan Perlindungan Perempuan Korban Kekerasan), Adapun tujuannya adalah untuk meningkatkan efektifitas dalam upaya pencegahan dan penyelenggaraan kerja sama dalam rangka pemulihan korban KDRT. Untuk hal itu, upaya-upaya tersebut bukan hanya dapat dilakukan

- Upaya** : Usaha-usaha untuk memecahkan masalah.
- KPI** : Kepanjangan dari Koalisi Perempuan Indonesia untuk Keadilan dan Demokrasi, berdiri pada 18 Mei 1998 di Jakarta oleh 75 orang aktivis perempuan dari seluruh Indonesia dan di kukuhkan dalam kongres pertama Koalisi Perempuan Indonesia di Yogyakarta pada Kamis, tanggal 17 Desember 1998.
- Perlindungan Hukum** : Segala upaya yang ditujukan untuk memberikan rasa aman kepada korban yang dilakukan oleh pihak keluarga, advokat, lembaga sosial, kepolisian, kejaksaan, pengadilan, atau pihak lainnya, baik sementara maupun berdasarkan penetapan pengadilan sesuai dengan hukum yang berlaku. pelanggaran mana terhadap peraturan-peraturan tadi berakibatkan diambilnya tindakan, yaitu dengan hukum tertentu.
- Korban** : Menurut pasal 1 angka 3 UU No.23 Tahun 2004 adalah orang yang mengalami kekerasan dan/atau ancaman kekerasan dalam lingkup rumah tangga.
- KDRT** : Kekerasan dalam rumah tangga menurut Pasal 1 angka 1 UU No.23 Tahun 2004 adalah setiap perbuatan terhadap seseorang terutama perempuan, yang

berakibat timbulnya kesengsaraan atau penderitaan secara fisik, seksual, psikologis dan/atau penelantaran rumah tangga termasuk ancaman untuk melakukan perbuatan, pemaksaan, atau perampasan kemerdekaan secara melawan hukum dalam lingkup rumah tangga.

Hukum Islam : Para ahli usul fiqih berpandangan bahwa Hukum adalah kitab atau seruan atau perintah Allah yang menuntut mualaf (orang yang sudah *baliqh*) untuk mengerjakan atau memilih antara mengerjakan atau tidak mengerjakan dan menjadikan sesuatu menjadi sebab, syarat atau penghalang bagi adanya yang lain.¹⁶ Jadi Hukum Islam adalah seruan *syar'i* (Allah SWT) yang bersumber dari Al-Quran dan Al-Sunnah yang terkait dengan seluruh perbuatan hamba (manusia)¹⁷.

H. Metodologi Penelitian

1. Lokasi penelitian

Penelitian ini di laksanakan di Kantor Ormas KPI Jl. Ubi VI/27 Surabaya 60224 Jawa Timur.

16 *Ensiklopedi Nasional Indonesia*, cetakan I, Ichtiar Baru can Hoeve, Jakarta, 1993, hal. 85.
17 Muhammad Ismail, *fikrul Islamy*, cetakan II, Gema insani press, Jakarta, 1995, hal. 97.

- c. Sumber tersier yaitu kamus, Kamus Hukum, dan Kamus Besar Bahasa Indonesia.

4. Teknik pengumpulan data

Penulis dalam menggali data menggunakan teknik antara lain:

a. *Wawancara/interview*

Wawancara adalah percakapan dengan maksud mengkontruksi mengenai orang, kejadian organisasi, perasaan, motivasi, tuntutan, kepedulian dan lain-lain kebulatan.¹⁹ Dalam hal ini dilakukan dengan dialog dan Tanya jawab secara langsung dengan tokoh Aktifis Ormas KPI yang beralamatkan di Jl: Ubi VI / 27 Surabaya 60244 Jawa Timur.

b. *Documenter (Reading Text)*

Documenter adalah data yang diperoleh untuk menjawab masalah penelitian dicari dalam dokumen atau data pustaka.²⁰ dalam hal ini dokumen dan data yang ada di Ormas KPI.

5. Teknik analisis data

Analisis data adalah pengorganisasian dan mengurutkan data kedalam pola, kategori, dan satuan dasar sehingga dapat di temukan tema dan relevansi dengan rumusan masalah yang diteliti.

Penelitian ini menggunakan analisis deskriptif. Yaitu menggambarkan mengenai situasi atau kejadian yang menjadi subjek penelitian kemudian

¹⁹ Lexy J. Moloeng. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Rosda, 2006),h. 186.

²⁰ Rianto Adi, *Metodologi Penelitian Sosial Dan Hukum*, (Jakarta: Granit, 2004), h. 61.

bentuk-bentuk KDRT, dampak KDRT. Berisikan studi teoritis tentang Perempuan meliputi : asal kejadian perempuan, konsep kesetaraan perempuan dalam Islam. Landasan kesetaraan perempuan dalam Hukum Islam.

Bab tiga: Berisi deskripsi obyek penelitian yang meliputi profil lembaga KPI yang terdiri dari: sejarah KPI, bentuk/azas dan sifat, visi dan misi KPI, lingkup kegiatan, Struktur organisasi, kepengurusan, keorganisasian, selanjutnya Upaya ormas KPI dalam melakukan perlindungan hukum terhadap perempuan korban KDRT, kendala-kendala yang di hadapi KPI dalam melakukan perlindungan hukum dan solusinya.

Bab empat: analisis perspektif hukum Islam terhadap upaya yang di lakukan KPI dalam melakukan perlindungan hukum terhadap perempuan korban KDRT

Bab lima: Merupakan penutup yang terdiri atas kesimpulan dan saran-saran.

Sebagaimana yang di ungkapkan Gelles dan Cornell hampir semua kasus kekerasan domestik dialami perempuan. Terbukti lewat luka-luka yang diderita oleh para perempuan.³

A. 2. Faktor-faktor penyebab terjadinya KDRT

Secara garis besar KDRT terjadi karena beberapa faktor:

- a. Faktor bahwa laki-laki dan perempuan tidak diposisikan setara dalam masyarakat.
- b. Masyarakat masih membesarkan anak laki-laki dengan didikan yang bertumpukan pada kekuatan fisik, yaitu untuk menumbuhkan keyakinan bahwa mereka harus kuat dan berani serta tidak toleran.⁴
- c. Persepsi tentang kekerasan yang terjadi dalam rumah tangga yang dianggap harus ditutupi karena termasuk wilayah privat suami istri dan sebagai masalah sosial.
- d. Budaya yang mengkondisikan perempuan/ isteri tergantunga kepada laki-laki atau kepada suami, khususnya secara ekonomi.
- e. Pemahaman yang keliru terhadap ajaran agama tentang penghormatan kepada posisi suami tentang aturan mendidik isteri, dan tentang ajaran kepatuhan isteri kepada suami.

³ Fathul Jannah, "*Kekerasan Terhadap Isteri*" (Jakarta: LKiS, 2000), h. 16.

⁴ Numuk Prasetyo, "*Gerakan Untuk Kekerasan Terhadap Perempuan*", (Yogyakarta: Kanisius, 1998), h. 24.

- f. Kondisi kepribadian dan psikologis suami yang tidak stabil dan tidak benar.
- g. Budaya patriarki, budaya ini menyakini bahwa laki-laki adalah superior dan perempuan adalah inferior, sehingga laki-laki dibenarkan untuk menguasai dan mengontrol perempuan.
- h. Pengaruh role model anak laki-laki yang tumbuh dalam lingkungan keluarga yang ayahnya suka bertindak kasar kepada ibunya cenderung akan menirupola-pola tersebut kepada pasangannya, karena secara kultural hal tersebut diperbolehkan bagi laki-laki.⁵
- i. Pengaruh hukum yang belum memadai artinya, sistem hukum yang berlaku sekarang, baik dari segi substansi, aparat penegak hukum, maupun budaya hukum masyarakat, masih kurang responsif terhadap kepentingan perempuan, terutama dalam kasus-kasus kekerasan yang menimpa kaum perempuan.⁶

Lebih dari itu, kekerasan atau kejahatan sendiri dipicu oleh dua hal. *Pertama*, faktor individu: Tidak adanya ketakwaan pada individu-individu, lemahnya pemahaman terhadap relasi suami-istri dalam rumah tangga, dan karakteristik individu yang temperamental adalah pemicu bagi seseorang untuk melanggar hukum syara', termasuk melakukan tindakan KDRT.

⁵ Syafiq Hasyim, "*Menakar Harga Perempuan*", h. 193

⁶ Siti Musdah Mulia, "*Muslimah Reformis*", (Bandung: Mizan, 2004), h. 158

Kedua, faktor sistemik: Kekerasan yang terjadi saat ini sudah menggejala menjadi penyakit sosial di masyarakat, baik di lingkungan domestik maupun publik. Kekerasan yang terjadi bersifat struktural yang disebabkan oleh berlakunya sistem yang tidak menjamin kesejahteraan masyarakat, mengabaikan nilai-nilai ruhiyah dan menafikkan perlindungan atas eksistensi manusia. Tak lain dan tak bukan ialah sistem kapitalisme-sekular yang memisahkan agama dan kehidupan.⁷

A. 3. Tipologi kekerasan dalam rumah tangga

Dilihat dari bentuknya, KDRT terdiri dari 4 (empat) macam yang meliputi:

- a. Kekerasan fisik yakni setiap perbuatan yang menyebabkan rasa sakit, cedera, luka, atau cacat pada tubuh seseorang atau mengakibatkan kematian. Bentuknya seperti memukul, menampar, menendang, dan lain-lain.
- b. Kekerasan psikologis/ psikis, yaitu setiap perbuatan dan ucapan yang menyebabkan hilangnya rasa percaya diri, hilangnya kemampuan untuk bertindak, rasa tidak berdaya, serta rasa ketakutan pada diri seorang perempuan/ isteri. Bentuknya berupa celaan terhadap isteri, pelecehan mengisolasi, mengintimidasi atau tindakan-tindakan lain yang menyakitkan hati/ perasaan.

⁷ <http://baitijannati.wordpress.com/2007/02/02/pandangan-islam-terhadap-kekerasan-dalam-rumah-tangga/>

- c. Kekerasan seksual, yaitu: tiap-tiap perbuatan yang mencakup pelecehan seksual, memaksa isteri baik secara fisik untuk melakukan hubungan seksual tanpa persetujuan dan disaat isteri tidak menghendaki melakukan hubungan seksual dengan cara-cara yang tidak wajar atau tidak disukai isteri, maupun menjauhkan atau tidak memenuhi kebutuhan seksual isteri.
- d. Kekerasan ekonomi, yaitu: tiap-tiap perbuatan yang membatasi si isteri untuk bekerja di dalam atau di luar rumah yang menghasilkan uang atau barang, dan membiarkan si isteri bekerja untuk di eksploitasi atau menelantarkan anggota keluarga dan orang-orang yang ada dalam penguasaannya, memakai uang yang menjadi hak isteri, menggunakan uang untuk judi, dan merampas harta warisan isteri.⁸

A. 4. Dampak KDRT

Kekerasan terhadap perempuan dapat menimbulkan dampak jangka panjang, terutama pada kekerasan yang berulang dan berlangsung lama, seperti KDRT. Dampak tersebut dapat berupa ketidak harmonisan keluarga yang berakibat kepada terganggunya pertumbuhan dan perkembangan anak, gangguan perkembangan mental dan perilaku seksual.

⁸ Farhah Cicik, "*Ihtiyar Mengatasi Kekerasan Dalam Rumah Tangga*", h. 15

b. Dampak bagi anak

KDRT secara tidak langsung merupakan pelajaran kepada anak bahwa kekerasan dalam bentuk penganiayaan adalah bagian dari sesuatu yang wajar dari sebuah kehidupan. Anak akan belajar bahwa cara menghadapi tekanan adalah dengan kekerasan. Menggunakan kekerasan untuk menyelesaikan persoalan adalah sesuatu yang biasa dan baik-baik saja.

Di antara ciri anak yang menyaksikan atau mengalami KDRT adalah sering gugup, suka menyendiri, cemas, sering ngompol, gelisah, gagap, sering menderita gangguan perut, sakit kepala dan asma, kejam pada binatang, ketika bermain meniru bahasa dan perilaku kejam, suka memukul teman.⁹

Kekerasan dalam rumah tangga merupakan salah satu penyebab kekacauan dalam masyarakat. Berbagai temuan penelitian memastikan bahwa penganiayaan isteri tidak berhenti pada penderitaan seorang isteri atau anak-anaknya saja, rentetan penderitaan itu melainkan akan menular keluar lingkup rumah tangga dan selanjutnya mewarnai kehidupan masyarakat juga.¹⁰

⁹ Farha Cicik, "Ihtisar Mengatasi Kekerasan Dalam Rumah Tangga", h. 35

¹⁰ Farha Cicik, "Jangan Ada Lagi Kekerasan Dalam Rumah Tangga". (Jakarta: Multa Pritindo, 2005), h. 29.

Meski demikian, KUHP juga memuat peluang istri untuk mendapat keadilan. Kekerasan dan penganiayaan terhadap istri dalam KUHP merupakan tindak pidana yang sanksinya lebih besar sepertiga dari tindak pidana penganiayaan biasa atau dilakukan oleh dan terhadap orang lain, sebagaimana diterangkan dalam pasal 351 s.d. 355 KUHP.

Pernyataan dalam KUHP tersebut dipertegas lagi dengan keluarnya UU. No. 23 Tahun 2004 Tentang Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT) pada tanggal 22 September 2004 yang merupakan hasil kerja cukup panjang dari berbagai elemen bangsa, baik dari pemerintah, parlemen, dan tentu saja masyarakat luas yang dalam hal ini diwakili oleh lembaga-lembaga yang mempunyai perhatian serius terhadap penyelesaian kekerasan dalam rumah tangga dan pembangunan hukum yang adil bagi seluruh lapisan masyarakat.

Adapun definisi KDRT menurut undang-undang Nomor 23 tahun 2004 tentang penghapusan kekerasan dalam rumah tangga (PKDRT) pasal 1 ayat (1) adalah:

”Setiap perbuatan terhadap seseorang terutama perempuan, yang berakibat timbulnya kesengsaraan atau penderitaan secara fisik, seksual, psikologis, dan/atau penelantaran rumah tangga termasuk ancaman untuk melakukan perbuatan, pemaksaan, atau perampasan kemerdekaan secara melawan hukum dalam lingkup rumah tangga”.

Jika dipandang sepintas lalu, keberadaan UU PKDRT ini memang seolah memberi harapan baru bagi penyelesaian sebagian persoalan perempuan. Disamping karena undang-undang ini memuat berbagai aturan yang mengatur

tangga & tidak menikah; anak marjinal; petani; nelayan; ibu rumah tangga; lesbian, biseksual dan transeksual, juga memilih Nursyahbani Katjasungkana sebagai Sekretaris Jenderal dan Antarini Arna sebagai koordinator Presidium Nasional.

Kongres II diselenggarakan pada Januari 14-18, 2005 di Jakarta. Kongres ini memilih lima Prsidium nasional dan menetapkan Masruchah sebagai Sekjend hasil pemilihan oleh anggota. Zohra Andi Baso terpilih sebagai Koordinator Presidium Nasional. Dalam Kongres ini juga memutuskan penambahan dua kelompok kepentingan baru yaitu buruh migran dan pemisahan kelompok penyandang cacat (kemampuan fisik yang berbeda) dari kelompok lansia.

Koalisi Perempuan Indonesia adalah organisasi perempuan yang berjuang untuk mewujudkan keadilan dan demokrasi dengan berpegang teguh kepada nilai-nilai dan prinsip kejujuran, keterbukaan, persamaan, kesetaraan, persaudarian (sisterhood), kebebasan, kerakyatan, kemandirian, keberagaman, non- sektarian, non- partisan, nir kekerasan, berwawasan lingkungan dan solidaritas pada rakyat kecil dan yang tertindas.

sosial, agama, aliran kepercayaan, ras, etnis, orientasi seksual, warna kulit, bentuk tubuh, kondisi fisik dan mental, usia, status perkawinan, pekerjaan, golongan dan pandangan politik yang sesuai dengan prinsip dan nilai-nilai Koalisi Perempuan Indonesia.

5) Kejujuran:

Mengungkapkan kenyataan secara apa adanya, adanya kesesuaian antara pikiran, ucapan, dan perbuatan, serta tidak mengambil sesuatu yang bukan haknya. Mempertanggungjawabkan pelaksanaan tugas organisasi dalam bentuk laporan dan bukti-bukti yang sah.

6) Kemandirian:

Bebas dari ketergantungan kepada pihak lain secara ekonomi, sosial, budaya dan politik.

7) Kepedulian:

Memiliki kepekaan dan perhatian pada permasalahan ketidakadilan pada perempuan dan masyarakat yang tertindas serta mewujudkannya dalam tindakan.

8) Kerakyatan:

Memperjuangkan hak-hak perempuan dan kaum tertindas sebagai bagian perwujudan kedaulatan rakyat dan pemenuhan hak-hak sipil, politik, ekonomi, sosial dan budaya.

kepercayaan diri korban dan keluarga semakin kuat dalam menghadapi berbagai peristiwa paska kekerasan dan dalam menjalani proses hukum.²

Kegiatan KPI adalah pendidikan publik berupa penyuluhan komunitas, talk show, diskusi, loka karya, bedah buku, training yang bertemakan kekerasan terhadap perempuan. Penguatan relawan dan staff dengan pertemuan reguler tiap hari kamis, dengan agenda sharing dan kasus, tujuannya agar informasi tentang perkembangan kasus selalu diketahui oleh relawan dan ada mekanisme evaluasi dan kritik untuk perbaikan kegiatan pendampingan khususnya yang dilakukan oleh relawan. Adapun program kerja yang dilakukan jaringan kerja dengan lembaga pemerintah saat ini KPI merupakan koordinator kaukus perempuan Jawa Timur yang anggotanya terdiri dari biro pemberdayaan perempuan TK.1 Jawa Timur, perempuan anggota DPRD surabaya, perempuan yang berasal dari instansi pemerintah (biro pemberdayaan perempuan pemda TK.1 Jatim, Kanwil dan Dinas Tenaga Kerja Jawa Timur, Kanwil Departemen Kehakiman dan Perundang-Undangan, Kanwil Kesehatan Jawa Timur, Dinas Kesehatan Surabaya, Kanwil BKKBN Jatim, Kanwil Departemen Agama dan Pengadilan Agama, Kanwil Departemen Pendidikan Nasional, BAPEDDA TK.1 Jatim dan TK.II Surabaya, PP/SW (Pusat Penelitian dan Studi Wanita) dari berbagai Perguruan Tinggi Negeri Jawa Timur, mahasiswa dan anggota perempuan

² Wawancara dengan Wiwik Afifah, kordinator Divisi perlindungan korban, Selasa 27 Mei 2011

C. Kendala-Kendala Yang Dihadapi KPI Dalam Melakukan Perlindungan Hukum Serta Solusinya

Perhatian pemerintah terhadap permasalahan KDRT melalui kebijakannya sudah cukup komprehensif dan pelaksanaannya baik pada jajaran pemerintah maupun pemerintah daerah, utamanya oleh aparat yang bertanggung jawab dibidangnya sudah mulai berjalan. Namun masih diliputi oleh banyak kendala, diantaranya adalah :

1. Kasus KDRT yang dilaporkan korban, kerap kali tidak ditindaklanjuti, karena korban ragu-ragu atau tidak mengerti bahwa hal yang dilaporkan itu adalah tindak pidana. Demikian halnya bahwa terhadap kasus yang telah diproses pihak Kepolisian pun acapkali ditarik kembali dengan berbagai macam alasan, misalnya karena korban merasa sudah memaafkan pelaku, ketergantungan ekonomi terhadap pelaku, demikian halnya bahwa KDRT masih dianggap sebagai aib keluarga;
2. Beda pemahaman antar penegak hukum terhadap KDRT;
3. Lamanya rentang waktu antara kejadian dan visum , sehingga hasil visum menjadi kurang mendukung terhadap proses hukum;
4. Masalah penganggaran untuk sosialisasi ke daerah yang sulit dijangkau, sehingga frekuensi tidak memadai, dan pendanaan rumah aman (shelter) baik untuk bangunan maupun operasionalnya;

5. Bidang kesehatan, dinas kesehatan provinsi merasa kesulitan/tidak ada kekuatan perintah kepada dinas kesehatan kabupaten/kota, sebagai dampak dari pemberlakuan otonomi daerah, akibatnya pembentukan PPT di RS dan Puskesmas hanya sebatas pembinaan dan saran saja;
6. Penanganan kasus KDRT belum dianggap prioritas, sehingga pembentukan PPT masih tersendat;
7. Substansi pemidanaan sebagaimana dimaksud dalam ketentuan Pasal 44- Pasal 49 UU PKDRT menghambat penghapusan KDRT, karena terdakwa dengan ekonomi mapan cenderung memilih hukuman denda ketimbang hukuman penjara. Pada hemat penulis bahwa hal ini sebetulnya akan sangat ditentukan oleh peran hakim yang akan menentukan berat – ringannya putusan pidana terhadap pelaku dalam perkara KDRT. Untuk hal itu sangat diperlukan adanya pelatihan untuk peningkatan sensitisasi gender di kalangan para hakim termasuk sensitisasi untuk keberpihakan pada keadilan korban, hal mana korban lebih sering pada perempuan dan/atau anak.

Solusi dari pemecahan akar permasalahan dia atas yang harus diberikan menurut KPI adalah:

1. Diperlukannya sistem hukum yang responsive Gender.
2. Melakukan advokasi kebijakan terhadap berbagai rancangan undang-undang maupun amandemen undang-undang yang belum berpihak pada perempuan.

(Amandemen pasal dalam UU perkawinan No 1 Tahun 1974, yang dianggap merugikan perempuan).

- a. Perlu adanya pembentukan Hukum (Perda) yang mengubah pola pikir dan perilaku masyarakat yang tidak adil.
- b. Perlu adanya partisipasi dan keterlibatan masyarakat dalam menghadapi permasalahan KDRT.
- c. Perlu ditingkatkannya pemahaman dan kewaspadaan akan akibat KDRT melalui peningkatan kepedulian sosial di lingkungan sekitar.
- d. Perlunya pemahaman yang lebih mengenai substansi pemidanaan sebagaimana dimaksud dalam ketentuan Pasal 44-Pasal 49 UU PKDRT.
- e. Meningkatkan kerjasama dengan organisasi perempuan dan lembaga lain yang strategis mulai dari tingkat lokal, nasional, regional hingga internasional.
- f. Perlu adanya Anggaran yang berspektif Gender untuk memenuhi agenda dalam mewujudkan keadilan dan kesetaraan Gender.

Hal ini merupakan perwujudan atas prinsip-prinsip kesetaraan, keadilan dan demokrasi serta merupakan kondisi esensial bagi terwujudnya masyarakat yang demokratis, sejahtera beradab dan berkeadilan gender serta dapat mempertanggung jawabkan legitimasi, transparansi dan akuntabilitasnya.

Kekerasan Dalam Rumah Tangga (selanjutnya disingkat KDRT), masih merupakan masalah sosial serius yang kurang mendapat perhatian masyarakat, karena:

1. KDRT memiliki ruang lingkup yang relatif tertutup (pribadi) dan terjaga privasinya karena persoalannya terjadi dalam rumah tangga (keluarga).
2. KDRT sering dianggap wajar karena adanya keyakinan bahwa memperlakukan istri sekehendak suami adalah hak suami sebagai pemimpin dan kepala dalam rumah tangga.
3. KDRT terjadi dalam lembaga yang legal yaitu perkawinan.

Namun, seiring berjalannya waktu, KDRT mendapat tanggapan yang serius dari berbagai organisasi perempuan baik yang berhubungan dengan pemerintah maupun non pemerintah hingga pada tanggal 14 september, lahir Undang-undang No. 23 Tahun 2004 Tentang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga setelah tertunda selama kurang lebih enam tahun.

Undang-undang ini menjelaskan bahwa Kekerasan Dalam Rumah Tangga adalah setiap perbuatan terhadap seseorang, terutama perempuan, yang berakibat timbulnya kesengsaraan atau penderitaan secara fisik, seksual, psikologis, dan/ atau penelantaran rumah tangga, termasuk ancaman untuk melakukan perbuatan, pemaksaan, atau perampasan kemerdekaan secara melawan hukum dalam lingkup rumah tangga.

Selanjutnya dinyatakan bahwa penghapusan kekerasan dalam rumah tangga adalah jaminan yang diberikan oleh negara untuk mencegah terjadinya kekerasan dalam rumah tangga, menindak pelaku kekerasan dalam rumah tangga, dan melindungi korban kekerasan dalam rumah tangga.

Adapun asas yang melandasi UU ini adalah penghormatan terhadap martabat manusia, penghormatan terhadap perempuan sebagai manusia merdeka, kesetaraan dan keadilan gender, anti-diskriminasi dan juga asas perlindungan terhadap korban. Sedangkan tujuannya adalah untuk mencegah segala bentuk kekerasan dalam rumah tangga; melindungi korban kekerasan dalam rumah tangga; menindak pelaku kekerasan dalam rumah tangga; dan memelihara keutuhan rumah tangga yang harmonis dan sejahtera.

Selanjutnya, dalam UU ini juga ada pasal tentang hak-hak korban:

1. Korban berhak mendapatkan perlindungan dari individu, kelompok, atau lembaga baik pemerintah maupun swasta.
2. Korban berhak mendapatkan pelayanan darurat dan pelayanan lainnya.
3. Korban berhak mendapatkan penanganan secara rahasia.
4. Korban berhak atas informasi dan terlibat dalam setiap proses pengambilan keputusan berkaitan dengan pendampingan dan penanganan kasusnya.
5. Korban berhak untuk mendapatkan jaminan atas haknya yang berkaitan dengan statusnya sebagai istri, ibu, atau anak dan anggota rumah tangga lainnya.

6. Korban berhak untuk mendapatkan pendampingan secara psikologis oleh pekerja sosial dan bantuan hukum yang dilakukan advokat pada setiap tingkat proses peradilan.
7. Korban berhak mendapatkan bimbingan ruhani.

Kondisi dari budaya yang timpang telah menyebabkan hukum, dan sistem hukum (materiil hukum, aparat hukum, budaya hukum) yang ada kurang responsif dalam melindungi kepentingan perempuan. KUHAP sangat minim membicarakan hak dan kewajiban perempuan (istri) sebagai korban, ia hanya diposisikan sebagai saksi pelapor atau saksi korban.

Menarik untuk dicatat, dalam khazanah hukum di Indonesia tidak ada satu peraturan pun yang memakai istilah kekerasan terhadap perempuan atau kejahatan seksual, baik dalam KUHP (Kitab Undang-undang Hukum Pidana). Terlebih lagi dalam UU Perkawinan No. 1 Tahun 1974 dan Kompilasi Hukum Islam (KHI). Hal ini menunjukkan bahwa isu kekerasan terhadap perempuan atau kejahatan seksual belum dianggap penting oleh para penegak hukum di negeri ini.

Di Provinsi Jawa Timur (Perda Nomor 9 Tahun 2005 tentang Penyelenggaraan Perlindungan Perempuan Korban Kekerasan), Adapun tujuannya adalah untuk meningkatkan efektifitas dalam upaya pencegahan dan penyelenggaraan kerja sama dalam rangka pemulihan korban KDRT. Untuk hal itu, upaya-upaya tersebut bukan hanya dapat dilakukan oleh Kementerian Negara

Masalah perlindungan terhadap perempuan korban kekerasan telah menjadi isu sentral di KPI dengan konsistensinya dalam penanganan-penanganan beberapa kasus terkait soal kekerasan yang dialami perempuan, sebagai bentuk amanat konstitusi yang harus diwujudkan untuk kemaslahatan umat bersama. Dan merupakan suatu kewajiban setiap individu yang berprikemanusiaan dan taat hukum.

Perlunya KPI dalam melakukan upaya perlindungan hukum terhadap perempuan dari tindak KDRT memperoleh legalitas sebagai pelaksana perundang-undangan negara dan sesuai dengan prinsip-prinsip yang terkandung dalam Hukum Islam.

B. Analisis Hukum Islam Tentang Tahap-tahap Upaya KPI Dalam Melakukan Perlindungan Hukum Terhadap Perempuan Korban KDRT

Upaya yang dilakukan KPI dalam menangani kasus KDRT sebagai pelaksanaan UU No. 23 Tahun 2004 dilakukan melalui advokasi, perlindungan, pelayanan, dan rehabilitasi terhadap korban KDRT serta sosialisasi terhadap masyarakat luas.

Proses yang dilakukan KPI dalam menangani kasus kekerasan dalam rumah tangga melalui:

1. **Konsultasi:** meliputi memberikan saran serta dukungan berupa upaya pencegahan serta penanggulangan KDRT termasuk saran mengenai langkah-

Artinya: ”..Dan bergaullah dengan mereka secara patut. Kemudian bila kamu tidak menyukai mereka, (maka bersabarlah) karena mungkin kamu tidak menyukai sesuatu, Padahal Allah menjadikan padanya kebaikan yang banyak.

Dengan memperhatikan sejumlah prinsip yang digariskan Islam dalam kehidupan rumah tangga tampak jelas bahwa semua bentuk perilaku kekerasan terhadap perempuan, bertentangan dengan prinsip-prinsip dasar tersebut. Artinya, para laki-laki (suami) yang melakukan tindak kekerasan, dapat dihukumi sebagai orang-orang yang berdosa besar karena melanggar prinsip-prinsip dasar agama. Bukan hanya sanksi moral, melainkan juga pantas diajukan ke pengadilan.

- b. Meningkatkan kerjasama dengan organisasi perempuan dan lembaga lain yang strategis mulai dari tingkat lokal, nasional, regional hingga internasional.
 - c. Perlu adanya Anggaran yang berspektif Gender untuk memenuhi agenda dalam mewujudkan keadilan dan kesetaraan Gender.
 - d. Perlu adanya pemahaman agama secara kontekstual bukan sekedar tekstual yang mengandung prinsip-prinsip kemaslahatan, keadilan, demokrasi, hak asasi manusia, pluralisme, serta keadilan dan kesetaraan Gender.
3. Dalam Agama adanya prinsip-prinsip yang harus dijunjung mengenai perlindungan terhadap perempuan yang meliputi prinsip keadilan, kesetaraan (*Musawah*), Musyawarah (*Syura*), Mu'asyarah bi Al-Ma'ruf, demi tercapainya tujuan Syariat dan kemaslahatan umum.

B. Saran

1. Perlu adanya pembentukan Hukum (Perda) yang mengubah pola pikir dan perilaku masyarakat yang tidak adil.
2. Perlu adanya partisipasi dan keterlibatan masyarakat dalam menghadapi permasalahan KDRT.
3. Perlu ditingkatkannya pemahaman dan kewaspadaan akan akibat KDRT melalui peningkatan kepedulian sosial di lingkungan sekitar.

